

---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

### DEL MIERCOLES 30 DE MAYO DE 1810.

---

**SAN FERNANDO, REI. — Misa. — Letanias. — Abstinencia.**

El jubileo está en la capilla de la órden tercera de Capuchinos.

Gala con uniforme y besamanos en celebridad de los dias de nuestro amado monarca (Q. D. G.) — Habrá el saludo de estilo al amanecer: á la hora acostumbrada habrá una misa solemne en la santa iglesia catedral, á que asistirá el Consejo de regencia obsequiado de todos los cuerpos militares y políticos de esta plaza. A las 11 de la mañana todos los gefes y oficiales de la guarnicion y estado mayor de la plaza se hallarán en la de S. Antonio, para quando llegue el Exmo. Sr. capitán general de esta provincia acompañarle á palacio á la hora de la corte. A medio dia se hará el segundo saludo, y el tercero al ponerse el sol. (Orden de la plaza.)

*Afecciones astronómicas.* — Sale el sol á las 4 h. 50' y se pone á las 7 h. 10' Es el 27 de la luna. Sale á las 3 h. 6' mad. y se pone á las 5 h. 5' tard.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero*

Prim. baxa á las 4 h. 0' mad.

Seg. baxa á las 5 h. 9' tard.

Prim. alta á las 10 h. 57' mañ.

Seg. alta á las 11 h. 21' noch.

---

## VARIEDADES.

¡Qué contraste de recuerdos no presenta este dia al hombre sensato y pensador, á las almas sensibles de todo el universo!!... El rei mas idolatrado gimiendo en cadenas, oprimido por el opresor mas exécrable... El mas noble pueblo hollado por el mas vil usurpador... La amargura y la esperanza alternando en el corazon de los

buenos, y el de los espurios desalmados rebotando de un mal entendido júbilo por una certidumbre tan criminal como ilusoria.... Presentase en fin á la imaginacion la virtud prodigando su sangre en los campos de la lealtad, y el vicio no perdonando medio para burlar sus heróicos esfuerzos... ¡Qué contraste!

En este agosto dia, el convencimiento de lo que puede la fuerza moral es el holocausto que debemes ofrecer al Fernando á quien por voto unánime consagran sus afectos los españoles de ámbos mundos. Sí, prestemos este sacrificio, y acreditará la experiencia que los hombres que resuelven ser libres, perseverando constantes en tamaña resolución, la llevan siempre al cabo y hacen nullos los esfuerzos de la tiranía y el despotismo. Penetrados de esta verdad, renovemos hoy en las aras de la fidelidad el solemne juramento de vencer ó morir libres en demanda de nuestro rei y de los derechos sagrados que en su augusta persona intentaba robarnos el monstruo; entónces al romper las cadenas en que yace el malhadado monarca, restituiremos á la vida social tanto pueblo digno de mejor suerte.

Los memorables recuerdos que ofrece este dia, presentes sin cesar á nuestra imaginacion, fomenten el implacable odio de la noble España contra la degradada Francia, hasta erigirlo en barrera mas formidable que los fragosos Pirineos; y transmitido de generacion en generacion no tengamos ya los españoles otro mote que *Fernando é independencia, ó cubiertos de gloria inmarcesible morir vengando ultrajes.* ¡Qué contraste!

### NOTICIAS DEL REINO.

*Pruebas del valor y constancia del soldado español.*

(Extracto del memorial militar y patriótico del 22.)

De las tropas enemigas que se presentaron el 12 al frente de Badajoz, unas regresaron á Talavera, y otras se dirigieron á la Albuera, destacando cuerpos de caballería, que el 13 recorrieron los campos de Valverde y Olivenza, sin otro resultado que el haber recogido mucho ganado del que estaba en las dehesas. Se replegaron aquel mismo dia, corriendo la ceja de Nogales, Parra, Feria, y se extendieron á Zafrá, donde paró el cuartel general. En el dia ocupan á Villalba, Aceuchal, Almendrajejo, los Santos y Feria, de

donde salen las avanzadas hasta Santa Marta. Durante este movimiento el general D. Carlos O'Donnell emprendió uno sobre Truxillo, con el objeto de hacer un reconocimiento sobre aquella ciudad, y saber con certeza si existían en ella los almacenes de víveres y vestuarios que se suponía tener allí los enemigos. A este efecto destacó dicho general el 17 un cuerpo de 700 hombres de infantería y 100 caballos al mando del brigadier D. Carlos de España. Llegando este á las inmediaciones de aquella ciudad á las 3 de la mañana del 18 halló que los enemigos habian tenido aviso de su movimiento, y quiso desistir de él; pero viendo el ardimiento y deseos de pelear que tenia la tropa, se determinó á probar una escaramuza.

Para esto hizo que la infantería atacase el convento que sirve de cuartel á los enemigos, extramuros del castillo, la casa que habita el general y la del comandante de la plaza, interponiendo 200 hombres entre estos edificios y el castillo, para cortales la retirada á él si la intentaban.

Marcharon nuestras partidas con sus respectivos comandantes al punto que se señaló á cada una, mostrando la mayor alegría y el mayor ardor por llegar á las manos; pero puestos al frente de los enemigos, y no habiendo contestado al quien vive de estos dado por segunda vez, sufrieron intrépidamente una descarga terrible que les hicieron, manifestando con esto que no vivian tan descuidados; pues tenian llenos de troneras los edificios en que estaban guarecidos. No desalentaron por esto nuestras bizarras tropas, ántes oponiendo murallas de carne á las de piedra hicieron prodigios de valor, hasta querer derribar con hachas las puertas de la casa del general, á pesar del vivísimo fuego que les hacian los enemigos desde á dentro, parapetados perfectamente. Incomodábales mucho tambien la artillería del castillo; y viendo el brigadier España que los enemigos se habian atrincherado fuertemente, hizo retroceder su cuerpo principal de reserva hasta fuera del alcance del cañon, siendo preciso repetir tres veces el toque para hacer retirar las partidas encarnizadas y cebadas con el enemigo. Reunida la columna procuró atraer las partidas enemigas que aparentaron seguirla, y que no se atrevieron á acercarse, y dirigió su marcha ordenadamente á la sierra de Fuentes donde tomó posicion, por ser aquel punto importante, y para dar descanso á la tropa. Esta dió aquel dia pruebas nada equívocas de su

constancia y valor; pues habiendo andado 14 leguas en 24 horas incomodada por la continua lluvia, no por eso dexó de mostrar todo el ardimiento imaginable, habiéndose particularmente distinguido los destacamentos que atacaron los edificios, y el que se mantuvo en la plaza para cortar al enemigo la comunicacion con el castillo. Tuvimos en esta accion 3 oficiales y 15 soldados heridos con algunos muertos de esta última clase. La pérdida de los enemigos sin duda fue considerable, porque se les hacia un vivo y acertadísimo fuego mui de cerca; pero no se sabe qual haya sido, sí bien consta que en casa del comandante de la plaza se les mató un oficial y dos soldados, haciéndoles un prisionero. (*Véase el diario de ayer.*)

---

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 29.* — El supremo Consejo de regencia ha hecho esta tarde su entrada en esta ciudad, que se regocija de tener en su recinto á los legítimos representantes de FERNANDO VII. Los magistrados y el pueblo se han esmerado en dar pruebas de su acendrado patriotismo y de su amor al adorado soberano.

El castillo del Puntal ha hecho fuego á los enemigos, que desde la boca del Trocadero han dirigido los suyos á las embarcaciones del tránsito.

---

Reunidos ayer el ayuntamiento y la junta superior de gobierno, se procedió á la eleccion de vocales en los términos prevenidos, y recayó en los Sres. D. Santiago Terry, D. Luis Gardiazabal, D. Francisco Hurtado, D. Manuel María de Arce, D. Fermin de Elizalde y D. Martin de Irazoqui; y suplientes ó sustitutos los Sres. D. Clemente Fernandez de Elias, el R. P. Prior de Santo Domingo, D. José Garaicochea y D. Manuel Derqui. — Cesaron por sorteo en sus funciones los Sres. D. Miguel Lobo, D. José Serrano Sanchez, D. Luis Gargollo y D. Manuel Micheo. (*Véase el diario del 24.*)

CON REAL PRIVILEGIO.